





Condiciones de vida de las mujeres víctimas del confiicto armado en el municipio de Rioblanco

Por: Nicolás Amado

Estudiante de Comunicación Social y Periodismo

Ficha técnica:

Nombre del proyecto:

Caracterización e identificación de las condiciones socioeconómicas de 60 mujeres productoras de café y fríjol en el municipio de Rioblanco Tolima; como base para enfrentar el posacuerdo.

Palabras clave:

Rioblanco, Víctimas, Mujeres, Conflicto, FARC, Ibagué.

Grupo de Investigación: UNIDERE

Investigadora Principal:

Nidia Roa Vivas, Directora del programa de Mercadeo, Universidad de Ibagué.

Correo:

Nidia.roa@unibague.edu.co Estudiantes de semillero:

Pamela Alejandra Castro Larsen y Franklin Edwin Castañeda Maldonado Rioblanco es un municipio ubicado al sur-occidente del departamento del Tolima. Hace parte de la zona del Macizo Colombiano, de la cual nacen los ríos Magdalena, Cauca, Putumayo, Patía, Caquetá y Saldaña. Gracias a su variabilidad térmica se puede cultivar en este territorio: café, maíz, plátano, yuca, arracacha, caña, tomate, entre otros.

No obstante, en la historia de Rioblanco, la guerra tiene su propio capítulo. Las tierras fértiles del municipio, y las condiciones climáticas, atrajeron a grupos al margen de la ley como las Fuerzas Armadas Revolucionarias Colombia (FARC) y las Autodefensas Unidas de Colombia (AUC), entre otros. Estos vieron el lugar propicio para sembrar amapola y marihuana y los enfrentamientos por el territorio no se hicieron esperar. A su paso dejaron desplazamientos, muertos, pobreza y destrucción, que le aportaron una cifra más a las 179.682 víctimas del conflicto armado (solo en el Tolima), según el Registro Único de Victimas (RUV).

Las mujeres del municipio no se libraron de la violencia. Directa, e indirectamente, sufrieron las consecuencias de la guerra. Son víctimas del desplazamiento forzado, del reclutamiento y vieron morir a hijos, padres, esposos y hermanos. Como resultado, tuvieron que buscar la manera de hacerle frente al hogar, asumiendo la responsabilidad que esto implica.

Con base en estos hechos, la Facultad de Ciencias Económicas Administrativas, través del semillero de Investigación CODEIMREG (Compromiso con el desarrollo y el impulso regional), dirigido por la Investigadora Nidia Roa Vivas, Directora del Programa de Mercadeo, inicia con un grupo ióvenes investigadores caracterización e identificación de las condiciones socioeconómicas de sesenta mujeres víctimas del conflicto armado, productoras de café y fríjol, en el municipio de Rioblanco.

CODEIMREG busca: "formar jóvenes investigadores con capacidad de investigar, identificar y analizar la situación de posicionamiento de las empresas tolimenses a nivel regional, nacional, e internacional, con una proyección internacional, generando valor agregado a través del diseño de nuevos productos y alianzas estratégicas, que les permitan competir en el mercado global".

Luego, en agosto de 2016, la facultad de Ciencias Económicas y Administrativas de la Universidad

de Ibagué, con el semillero CODEIMREG. inicia el trabaio investigativo con la colaboración de la alcaldesa de Rioblanco, Dra. Delcy Esperanza Isaza Buenaventura, quien pide que se haga con mujeres víctimas del conflicto. El proyecto lleva por nombre: "Caracterización e identificación de las condiciones socioeconómicas de 60 mujeres productoras de café y fríjol en el municipio de Rioblanco-Tolima; como base para enfrentar el posacuerdo".

De la misma manera, el proyecto busca incentivar a la generación de políticas públicas para que las condiciones de vida de aquellas mujeres sean de calidad. mismo, el objetivo es que aprendan a comercializar, a establecer una política de precios y a generar estrategias de mercadeo. Hay que decir que dos estudiantes, que hacen parte de la investigación, lograron construir la cadena productiva del café y el frijol, además, el propósito también es generar una matriz de posibles países a los que se puedan exportar estos productos.

Metodología

La caracterización tiene dos etapas y ambas tienen objetivos generales. En la primera etapa se propuso caracterizar las condiciones de vida de las mujeres víctimas del conflicto en el municipio de Rioblanco. La segunda etapa consiste en el análisis y comparación de los datos recolectados, por medio de guías de observación, entrevistas, encuestas y grupo focal, entre otras. Actualmente, la investigación se encuentra en la fase de análisis, comparación y tabulación de datos.

Resultados

Esta investigación arrojó resultados parciales, comprobando que las 60 mujeres, víctimas del conflicto armado, en Rioblanco, cursaron básica primaria y bachillerato. Solo una de ellas logró acceder al nivel técnico.

Así mismo, logró determinar que están expuestas a largas jornadas laborales, entre las 18 y 19 horas diarias de trabajo remunerado, y no remunerado. Además, debido al bajo nivel de estudios, los pocos espacios para continuarlos hacen más difícil la situación. Por consiguiente, es importante que se generen políticas públicas que contribuyan a la capacitación de las mismas.

Por último, hay que resaltar la manera en que las mujeres rioblancunas se han impuesto como jefes de hogar y han logrado hacer de Rioblanco, en palabras de Nidia Roa Vivas, "un territorio de paz".

